



CUMI

Actualización en Medicina Interna



Universidad Hospital Italiano
de Buenos Aires

 **HOSPITAL ITALIANO**
de Buenos Aires



CUMI

Actualización en Medicina Interna

CARGA HORARIA

100 horas

DURACIÓN

9 meses

FECHA DE INICIO

Marzo 2026

FECHA DE FINALIZACIÓN

Diciembre 2026

DIRECTORAS

- Dra. Marlene Padilla López
- Dra. Florencia Serra Frías
- Dra. Anaclara Murujosa

EQUIPO DOCENTE

Especialistas en Medicina Interna y docentes invitados de otras especialidades médicas, entre ellas: Hematología, Endocrinología, Cardiología, Neumonología, Neurología, Hematología, Reumatología, Dermatología y Oncología.

DESTINATARIOS

Médicos clínicos, médicos de familia, médicos generalistas, médicos residentes en clínica médica y medicina familiar.



FUNDAMENTACIÓN

La Medicina Interna es una especialidad que aplica el conocimiento científico y la expertise clínica al diagnóstico y tratamiento de los adultos en un espectro de enfermedades complejas. Hoy en día, al igual que en otras especialidades médicas, es fundamental la continua actualización. Ésta es el resultado de dos componentes: la educación formal llevada adelante en cursos y congresos, y la educación informal que se basa en la búsqueda de información por parte del médico.

Este curso acompaña a los profesionales en formación en medicina interna y a los ya formados a tener un espacio de educación continua a través de la interacción con otros profesionales de la medicina interna y otras especialidades afines con el objetivo de actualizar los temas más frecuentes.

MODALIDAD DE CURSADA

- **Virtual - Sincrónica**

- El curso se desarrollará con una **modalidad virtual**, en el Campus Virtual de la Universidad Hospital Italiano de Buenos Aires. Este entorno educativo está basado en un modelo pedagógico de aprendizaje colaborativo mediado por tecnología, en el que docentes y estudiantes interactúan utilizando como soporte a Internet.
- Se podrá acceder a este entorno digital sin restricción horaria, de acuerdo con la disponibilidad de los participantes y hasta la fecha de finalización del curso.
- Además, contará con **26 (veintiséis) encuentros sincrónicos** llevados a cabo a través de la plataforma Zoom. Dichos encuentros son los días Jueves de 17.30 a 20.00 horas, los mismos son **obligatorios, en vivo y con huso horario argentino (se debe asistir al 80% de los mismos para no perder la regularidad del curso)**.

Unos días antes del comienzo de la actividad se les enviará un mail, a la casilla desde donde se registraron, con todos los datos del comienzo de la misma como recordatorio con fechas, pedido de documentación, el link para el acceso al zoom y el link para el acceso al campus.



Los materiales educativos estarán disponibles según el cronograma que comunicará el equipo docente y podrán incluir:

Guía de estudio: presentan el recorrido ofrecido durante el curso en sus diferentes etapas, así como también información general de orientación.

Recursos de aprendizaje: podrán incluir materiales de lectura disponibles en español y/o en inglés, videos, tutoriales, sitios web de interés, entre otros, pudiendo ser de acceso obligatorio u optativo.

Actividades de aprendizaje: podrán consistir en participaciones en los foros, realización de ejercicios o tareas, discusión de casos, lectura de bibliografía ampliatoria sobre un tema o visita a sitios web de interés. La realización de estas actividades será de carácter obligatorio y su aprobación permitirá acceder a la instancia de examen/actividad final. Las fechas de entrega correspondientes se indicarán oportunamente. Las actividades promoverán el intercambio y aprovechamiento de los conocimientos y experiencias de los participantes y facilitarán la aplicación de nuevos aprendizajes a la práctica profesional.

Aulas virtuales

En el espacio virtual de este curso, los participantes integrarán un grupo de aprendizaje guiado por el equipo docente que acompañará, orientará y animará el proceso individual de aprendizaje y fomentará las interacciones de aprendizaje colectivo. Para ello, disponemos de diversas herramientas de comunicación que facilitarán el diálogo entre docentes y estudiantes.

Modalidad de comunicación

Los participantes del curso dispondrán de las siguientes herramientas de comunicación:

- **Foro de consultas e intercambio general:** A través de este foro virtual participantes y docentes podrán intercambiar información e inquietudes y realizar las consultas que consideren importantes sobre la marcha del curso, referidas tanto a los contenidos de estudio como a la utilización de la plataforma.
- **Soporte técnico:** La solicitud de ayuda y consultas sobre aspectos tecnológicos podrá realizarse a través de este medio.



OBJETIVOS

Nos proponemos que al finalizar el curso nuestros alumnos sean capaces de realizar una evaluación integral de pacientes en piso de internación general, así como evaluar diferentes escenarios que se presentan en la guardia/ intercurrentias de pacientes internados a través de la utilización de conocimiento actualizado. En este sentido, los objetivos específicos se relacionan con que los alumnos sean capaces de identificar, diagnosticar y tratar las patologías clínicas más frecuentes durante la internación general a través de la utilización de conocimiento médico actualizado.

CONTENIDOS

MÓDULO I

Enfermedades cardiorrespiratorias

En este módulo enfocaremos las patologías cardio-respiratorias no transmisibles que suelen ser causa frecuente de internación en sala general. De esta forma abordaremos los distintos diagnósticos diferenciales que pueden presentarse con disnea. Discutiremos los distintos métodos diagnósticos y tratamientos correspondientes a patologías que generalmente se presentan con disnea como es el caso de la insuficiencia cardíaca, el asma, el EPOC reagudizado, el derrame pleural y el tromboembolismo de pulmón. En cada una de estas patologías evaluaremos las posibles complicaciones y necesidad de monitoreos más invasivos. Para esto último abordaremos en este módulo la definición de insuficiencia respiratoria y la indicación de dispositivos de ventilación no invasiva para cada una de estas patologías. Además del uso de la ecografía bedside para la evaluación inicial del paciente con disnea.

Infectología

Las enfermedades infecciosas suelen ser la manifestación clínica de una infección provocada por un microorganismo. Muchas de estas patologías son tan severas que llevan a la internación de los pacientes, como puede ser la neumonía aguda de la comunidad, la tuberculosis, la endocarditis infecciosa, la meningitis y la meningoencefalitis. Otras patologías son importantes de sospechar porque suceden en huéspedes especiales, como son los pacientes HIV y los inmunodeprimidos por otras causas. En estos últimos la correcta sospecha, diagnóstico y tratamiento de estas patologías cambia la mortalidad de los pacientes internados como puede ser el caso de la neutropenia febril. Otras infecciones se pueden desarrollar por complicaciones durante la internación como es la sepsis a catéter o el shock séptico. Nos proponemos en todos estos



contenidos abordar los métodos diagnósticos y la elección del tratamiento correcto teniendo en cuenta las implicancias de resistencia antibiótica y el uso racional de antibióticos.

MÓDULO II

Medio interno y nefrología

Las alteraciones del medio interno son causa frecuente de internación y la correcta sospecha, detección y tratamiento ha demostrado cambiar la mortalidad durante la internación. Nos proponemos abordar desde el punto de vista diagnóstico y terapéutico, trastornos como la hiponatremia, la hiponatremia, la hipocalcemia y la hipercalcemia. Además, realizaremos un abordaje inicial para la correcta interpretación de los trastornos del estado ácido base.

Por otro lado, las enfermedades renales son un motivo muy frecuente de internación. Nos proponemos en este módulo el abordaje del paciente con insuficiencia renal aguda y las distintas causas que pueden producir la misma. Así como también la indicación de diálisis y sus complicaciones.

Enfermedades gastrointestinales

En este módulo nos enfocaremos en las patologías gastrointestinales como la hemorragia digestiva variceal y no variceal con especial enfoque en el diagnóstico, tratamiento y oportuna interconsulta con el especialista en gastroenterología. Además, se evaluarán las complicaciones frecuentes que conllevan a la internación de los pacientes cirróticos como la encefalopatía portosistémica, la hemorragia variceal y el síndrome ascítico-edematoso.

MÓDULO III

Neurología

Las Enfermedades Cardiovasculares son de alta prevalencia y mortalidad, es por eso que en este módulo nos enfocaremos en la evaluación clínica inicial a través de las diferentes escalas y los estudios complementarios para arribar al diagnóstico y el tratamiento oportuno del accidente cerebrovascular isquémico. Se presentarán las diferentes etiologías, los métodos de diagnósticos por imágenes correspondientes y se introducirán conceptos de prevención secundaria.

El síndrome confusional es una patología frecuente en la guardia y en la internación general principalmente en pacientes ancianos, revisaremos la evaluación, diagnóstico y tratamiento del mismo. Además de otras patologías como convulsiones, manejo de estatus epiléptico convulsivo



y no convulsivo y enfermedades neuromusculares.

Reumatología

En este módulo nos dedicaremos a enfermedades poco frecuentes pero de vital importancia, ya que la sospecha temprana de estas patologías cambia el curso de la enfermedad y el pronóstico del paciente. Se enseñará sobre el diagnóstico de vasculitis sistémicas y otras enfermedades del tejido conectivo tales como el Lupus Eritematoso sistémico, la artritis reumatoidea, la esclerodermia, entre otros. Así como también se abordará la evaluación de Monoartritis, Oligoartritis y Poliartritis.

Endocrinología

La cetoacidosis diabética y estado hiperosmolar son las complicaciones más graves de la Diabetes Mellitus, es importante reconocerlas y aprender el manejo inicial, así también la importancia de la hiperglucemia en la internación ya que es un marcador pronóstico del paciente en el desarrollo de la Diabetes Mellitus. Otros temas a desarrollar son las alteraciones de la glándula tiroides y el metabolismo fosfo-cálcico.

Oncohematología

Las enfermedades hematológicas son motivos frecuentes de internación para estudios. Dentro de las mismas nos centraremos en el estudio y diagnóstico de pacientes con anemia, plaquetopenia y leucemias agudas. Se abordará en este módulo el tratamiento de la anemia según las causas y la oportuna derivación a hematología. Además revisaremos los aspectos más relevantes del manejo del paciente oncológico internado.

Interconsulta

En este módulo abordaremos los motivos frecuentes de interconsulta realizadas por los servicios de cirugía general y traumatología. Nos enfocaremos en las complicaciones perioperatorias que son motivo frecuente del interconsultor. Manejo de dolor agudo y crónico.

Evaluación

La evaluación del curso se realizará en modalidad virtual.

Se efectuará durante la formación a partir de la resolución de actividades de aprendizaje obligatorias correspondientes a cada eje temático. También habrá un examen final que se aprobará mediante la obtención de siete puntos o más, o su equivalente en escala cualitativa (aprobado).



CERTIFICACIÓN Y REQUISITOS DE ADMISIÓN

- Ser profesional de la salud acorde a destinatarios
- Título de grado.
- Documento que acredite identidad.

Los certificados serán emitidos de manera digital y se enviarán por correo electrónico una vez cumplidos los requisitos de aprobación y certificación del curso y confeccionada el acta correspondiente con las calificaciones finales.

Es un **Curso de Capacitación Continua** avalado por el Hospital Italiano y por la UHIBA, no está avalado por Coneau ni por Ministerio de Educación, no es un Maestría ni una Carrera de Especialista, no otorga puntaje.

Al finalizar el mismo se otorga un Certificado de Aprobación a nivel curricular. Para ello, se necesitará aprobar el examen/actividad final del curso mediante la obtención de 7 (siete) puntos o más o su equivalente en escala cualitativa (Aprobado) sobre 10 (diez) puntos.

ARANCELES Y MODALIDAD DE PAGO

Serán informados y actualizados en enero 2026.-



Universidad Hospital Italiano
de Buenos Aires

 **HOSPITAL ITALIANO**
de Buenos Aires

Pringles 457 - 1º Piso, Ciudad Autónoma de Buenos Aires - Argentina
cursosyjornadas.universidad@hospitalitaliano.org.ar
instituto.hospitalitaliano.org.ar

¡SEGUINOS! • Universidad Hospital Italiano de Buenos Aires

